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本报讯 记者徐达报道：近日，京津冀生态环
境保护与合作研讨会在京举行。该会议由北京市社
科联主办，北京城乡创新发展博士研究会承办。会
上，国务院发展研究中心资源与环境政策研究所副
所长李佐军表示，当前环保形势总体比较严峻，有
些局部环境还在恶化，迫切需要建立政府、企业、
民众一体化的全社会环保协作体系。

如何提高京津冀地区的环境竞争力？李佐军认
为，目前迫切需要做到以下几点：其一，全社会要
进一步提高环保意识，形成环保的共识与强大合
力。保护环境绝不仅仅是环保部门的事，各级政府
的各个部门，以及企业和个人都要强化环保意识和
责任。其二，加强环保制度设计，将党的十八届三
中全会提出的一系列生态文明制度体系尽快建立起
来并有效实施，通过制度引导全社会各个主体参与
到环保事业中来。其三，进一步明确京津冀地区的
分区功能定位，推进产业错位发展，避免重复建
设，加强交通通讯的一体化建设，强化生态环境保
护区的保护，对区域环境污染实行联防联控。其
四，加快推进区域产业转型升级，加大创新驱动力
度，优化能源结构，提高高附加值节能环保产业比
重，淘汰“三高”产业。

李佐军还强调，环境污染积重难返，一定要认
识到环境治理和保护的艰巨性和长期性，认识到环
境治理和保护是一项需要全社会共同参与的系统工
程。只有采取区域和全社会合作机制，环境保护才
能真正达到效果。

国研中心资源与环境政策研究所副所长李佐军：
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海拉尔高寒蔬菜上市

11 月以来，人民币清算

行先后“落子”卡塔尔多哈、

加拿大多伦多和澳大利亚

悉尼。最新数据显示，9 月

份人民币占全球货币转移

的份额上升至 1.72%，创下

历史新高。但人民币接受

度和影响力要进一步提升，

除了不断发力经济领域之

外，还应充分发挥实施“一

带一路”建设等重要倡议和

筹建亚投行等多边金融机

构所产生的正效应——

本报北京 11 月 24 日讯 记者杨学聪 沈慧报
道：根据北京市环境监测中心预测，未来一周北京
可能出现两次空气重污染。其中，26 日预计达到
严重污染级别，29 日再次达到中重度污染级别，
30日扩散条件明显改善，空气质量转好。

“此次污染过程从大气扩散条件看，26 日和 29
日两天北京大气静稳，地面弱南风，湿度大，污染
物易于积累达到较高浓度。其他时段受小股冷空气
间歇影响，有助于空气质量的阶段性改善。”北京
市环境保护监测中心主任张大伟介绍说。

张大伟说，冬季供暖燃煤排放也一定程度上加
重了空气污染。根据源解析结果，北京市 PM2.5本
地主要来源为机动车、燃煤、工业和扬尘，其中机
动车、工业和扬尘排放季节波动较小，采暖季燃煤
排放强度明显高于其他时段，主要排放增量来自燃
煤供暖锅炉，以及城乡接合部和农村地区的原煤散
烧。此外，由于近日华北平原地区扩散条件不利，
区域污染物难以得到有效清除，“区域高浓度污染
带 25日至 26日，以及 29日随偏南风输送进京，也
将进一步加重污染程度。”张大伟称。

由于此轮霾雾天气过程持续时间较长、中间间
歇时间短，污染物累积效应明显。专家建议，居民
外出时可佩戴防护效果好的口罩；在家时，尽量减
少开窗通风的时间；老人、儿童及呼吸病患者等人
群，应减少户外活动。

针对此次污染过程，目前京津冀及周边地区大
气污染防治协作小组已及时与周边省 （区、市） 协
商。按照北京市部署，各部门将严控燃煤污染，检
测煤炭质量；控制机动车污染，重点检查重型柴油
货车和客车、进京车辆排放超标情况；同时严厉查
处工业企业污染和扬尘污染。

“APEC 会议空气质量保障的成功经验说明，
减排是硬道理。北京的本地污染强度大大超过了环
境容量，要积极调整产业结构、能源结构，努力改
变生产生活方式，尽一切办法减少污染排放。”北
京市环保局大气处处长于建华表示。

北京未来一周将

两 现 雾 霾 天 气
京津冀部署协同应对

人民币国际化持续动力哪里来
本报记者 张 忱 钱箐旎

人民币国际化是一个长期过程，需

要多种措施协调推进，不能仅依靠跨境

结算等方式。相对而言，对外直接投资

本身比较稳定，受经济波动的影响较

小，更容易带动产业链上下游企业使用

人民币，增加投资目的地对人民币需求

的黏性。

近年来，我国适时提出“一带一路”

等重要倡议，将促进优势产能向亚太地区

国家输出。筹建亚投行和丝路基金等多边

金融机构，也将逐步提升人民币在区域经

济建设中的使用规模和话语权。

从其他货币国际化进程的经验来

看，通过国家战略和外交政策推动对外

投资与援助，对提升本币国际化有较大

裨益。二战结束后，欧洲经济陷入困

境，美国利用美元对欧洲提供贷款和援

助，大量输出美元，并通过其主导的世

行和 IMF 等机构推广美元的使用，就曾

使美元地位得到明显提升。

由此可见，“一带一路”等重要倡议

的逐步落实，有望推动我国优势产能走

出去，加快相关国家和地区的基础建设

进程，促进亚太互联互通，还能增加人

民币资本输出，提升亚太经济走廊使用

人民币的黏性。

吃下“定心丸”

11 月 的北仑河，大小货船往来穿
梭，热闹非凡。岸边就是广西东兴市的边
民互市区，这里与越南芒街隔河相望，每
天都有很多中越商户在此洽谈生意。做海
产品进口的唐晓青和机电产品出口的陈以
贵告诉《经济日报》记者，过去他们与越
南商户结算货款，都要依靠越南的“地摊
银行”，每次心都怦怦跳。

“地摊银行”，实际是从事人民币与
越南盾之间汇兑结算业务的私人摊点。
唐晓青说，以前个别越南“地摊银行”
曾有过卷款潜逃的案例。所以，每当有
大额货款在“地摊银行”手上，自己都
很担心。陈以贵说，“人民币跨境结算开
始后，与客户的资金往来结算都通过国
内银行渠道，心里踏实多了。”

受益于人民币跨境结算的不仅有中
小边贸商户，还有华为、济钢这样的大型
企业。华为公司副总裁白熠说，华为的客
户来自全球 170 多个国家和地区，为此，
华为需要管理 120 余种货币，汇率波动给
公司带来不小风险。自 2009 年至 2014
年 6 月末，华为累计实现约 1712 亿元跨境
贸易结算，节省了可观的财务费用。

2009 年跨境贸易人民币结算试点开
展之前，我国企业进行跨境结算大多依
靠美元等主流货币。中化集团总会计师
杨林表示，使用人民币进行国际结算，
可以节省企业的汇兑成本及外汇衍生产
品交易的有关费用，降低资金错配风
险，实现收入和支出项目的对冲，直接
规避汇率风险。

5 年来，人民币跨境结算快速发展，
结算金额从 2009 年的 35.8 亿元增长至今
年前 3 季度的 4.8 万亿元。人民银行深圳
市中心支行行长张建军分析，企业办理
跨 境 人 民 币 结 算 可 节 省 成 本 约 2% 至

3%。按前 3 季度 4.8 万亿元的规模匡算，
境内企业因此可节约财务成本 960 亿元
至 1440亿元。

初尝“头啖汤”

“这次我们是喝了人民币跨境贷款的
‘头啖汤’。”腾邦集团董事局副主席孙志
平对记者说。该集团今年 9 月通过注册
在前海的子公司，办理了 3 年期 4.8 亿元
的跨境人民币贷款，资金来源是香港的
离岸人民币。“这次尝试，我最大的体会
是成本比较低，利率略高于 5%，明显比
境内贷款利率低，融资总成本降低了
1000余万元。”

5 年来，人民币跨境从贸易结算起
步，并随着人民币“走出去”规模不断
扩 大 ， 开 始 逐 渐 扩 展 到 融 资 等 领 域 。
2013 年 1 月，前海跨境人民币贷款业务
在全国率先破冰。截至今年 9 月底，前
海跨境人民币贷款备案金额达到 597 亿
元，提款金额 113 亿元。随后，试点开
始在上海自贸区等地扩展。

除了跨境贷款，离岸人民币市场跨
境融资近年来还体现在债券、股票等多
种融资方式。中化集团总会计师杨林
说，2011 年，中化集团下属中化香港(集
团)有限公司在香港成功发行三年期 35 亿
元离岸人民币债，票息 1.8%，是中资企
业截至当时离岸人民币债发行中规模最
大、成本最低的一次发行。

相关统计数据显示，离岸人民币总
量超过了 2 万亿元，香港等地的离岸人
民币利率普遍低于境内人民币利率。跨
境融资试点，一方面可以让企业增加融
资渠道，有机会利用境外低成本的资金
资源，一定程度上缓解融资难、融资
贵；另一方面，可以在跨境结算长期

“付多收少”的情况下，增加境外人民币
回流渠道，刺激境外对人民币的需求。

借力大战略

5 年来，跨境人民币业务顺应市场需
求，从贸易结算扩展到直接投资、融资
等领域，取得了很大的成绩，但也存在
一定问题。

招商银行总行金融市场部高级分析
师刘东亮认为，在投资渠道有限和惯性
依赖作用下，人民币在海外的接受度有
限，海外机构以人民币来替代其他货币
的动力不强。从已经成功实现国际化的
货币的经验来看，单纯依靠经济手段，
比如跨境贸易结算和离岸市场建设，输
出货币难度较大；以进取的外交政策推
动人民币跨境信贷、投资，才能更加有
效地推动人民币国际化。

一段时间以来，从“一带一路”建
设等重要倡议的实施，到亚投行、丝路

基金、金砖银行等全新多边金融机构的
筹建，都有利于人民币资本输出和国内
优势产能输出。中国国际经济交流中心
咨询研究部副部长王军分析，在亚投行
的资本构成中，人民币将是重要的组成
部分，这就便于使用人民币对亚洲基础
设施互联互通建设的贷款和投资，由此
将增大人民币跨境存款的规模。

目前，在对外直投中，人民币直接
结算的比例还比较小。中国银行国际金
融研究所边卫红认为，我国应当在推动
企业“走出去”的过程中拓宽人民币海
外运用渠道，在资金使用和沉淀方面形
成一整套链条。

央 行 副 行 长 胡 晓 炼 则 表 示 ， 国 家
“周边大通道”和“一带一路”建设等重
要倡议逐步落实，将会派生出更大、更
广范围的人民币跨境使用的市场需求，
为人民币国际化持续注入新的动力。

挖掘人民币资本输出潜力
吴益生

“雾霾等风来，风为什么总不来？这
与气候变化有关。由于气候变暖，使得华
北静风日数多了，平均风速减少，气象条
件不利于污染物扩散。”11 月 24 日，在
政府间气候变化专门委员会 （IPCC)第五
次评估报告宣讲会上，IPCC 中国首席代
表、中国气象局局长郑国光用雾霾天来说
明气候变化对生态环境影响。

11 月 2 日，IPCC 第五次评估报告综合
报告在丹麦哥本哈根发布。2014 年联合
国气候变化大会第二十次缔约方大会将于
12 月 1 日在秘鲁利马举行。郑国光介绍
说，IPCC 报告发布将对国际气候制度谈判
走向和各国应对气候变化政策与行动产生
重大影响，也将为我国应对气候变化、防灾
减灾和生态文明建设等提供科学基础。

水资源紧缺加剧

报告确认，近百年全球变暖毋庸置
疑。1880 年至 2012 年，全球地表平均温
度升高 0.85 摄氏度。“在北半球，1983 年
至2012年可能是过去1400年中最暖的30
年。”中国科学院院士、IPCC 第五次评估
报告第一工作组联合主席秦大河介绍说。

郑国光说，气候变化对自然生态系统

和人类社会产生了深刻影响，从而影响每
个人。气候变化导致的全球降水变化和冰
雪消融，正加剧淡水资源缺乏。气候变化
对农作物总体以不利影响为主，其中小麦
和玉米平均每 10 年分别减产约 1.9%和
1.2%。气候变化导致部分陆地区域的物
种平均每 10 年向极地和高海拔地分别推
移 17 公里和 11 米。气候变化引起海洋酸
化，恶化了已存在的人类健康问题，导致一
些地区与炎热有关的人类死亡率增加。

“近 60 年来，我国地表温度平均气温
升 高 1.38 摄 氏 度 ， 平 均 每 10 年 升 高
0.23 摄氏度，几乎为全球的两倍。”郑国
光介绍说，我国高温事件显著增多，干旱

和暴雨洪涝事件频发，登陆台风偏多偏
强，本世纪以来，我国平均每年有 8 个台
风登陆，其中一半最大风力达到或超过十
二级，比上世纪 90年代增加近一倍。

“气候变化对我国安全提出了严峻挑
战。”郑国光说，全球气候变暖已经影响了
我国自然生态系统和经济社会发展，对我
国粮食安全、水资源安全、生态安全、环境
安全、能源安全、重大工程安全、经济安全
等传统与非传统安全将产生严重威胁。

控制排放刻不容缓

报告认为，20 世纪中叶以来，全球

气候变暖一半以上由人类活动造成，这一
结论的可信度在 95％以上。

“未来全球气候变暖的程度主要取
决于二氧化碳的累积排放量。”郑国光
说，即使人类停止温室气体排放，但过
去温室气体排放导致的气候变化及其相
关影响还将持续多个世纪，近期和长期
减缓措施将有效地降低本世纪后期的气
候变化影响，如果没有更多措施，本世
纪末全球平均地表气温可能比工业化前
高出 4 摄氏度。

报告提出，如果将全球温室气体浓度
控制在 450ppm 二氧化碳当量以内，本世
纪末温升有可能控制在 2 摄氏度以内。为
此，到 2050 年，人为温室气体的排放量
应在 2010 年排放的基础上减少 40%至
70%，到 2100年应实现零排放。

“报告首次量化评估了 2 摄氏度累计
排放的空间，提出了全球长期减排的路
径技术选择。未来还有大概 7000 亿吨二
氧化碳的排放空间，这增强了全球采取
进一步减排措施的紧迫感，要求人类走
低碳绿色发展道路。”郑国光分析说。秦
大河认为，“人类可以采取更多的措施来
限制减缓气候变化，建立一个更加繁荣
可持续的未来。”

政府间气候变化专门委员会在哥本哈根发布报告称——

全球仅余七千亿吨二氧化碳排放空间
本报记者 鲍晓倩

11月24日，市民在海拉尔区的超市选购当地产蔬

菜。内蒙古海拉尔区地处高寒，为解决市民冬季吃菜

问题，从 2013 年起，该区投资逾 2 亿元，建成温室 70

栋、蔬菜大棚500栋。 新华社记者 任军川摄


